

Nouvelles pratiques sociales



J'ai lu pour vous

Diane Champagne

Volume 9, numéro 1, printemps 1996

Spiritualité, Églises et religions

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/301361ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/301361ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Presses de l'Université du Québec

ISSN

0843-4468 (imprimé)

1703-9312 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Champagne, D. (1996). Compte rendu de [J'ai lu pour vous]. *Nouvelles pratiques sociales*, 9(1), 195–200. <https://doi.org/10.7202/301361ar>



Autres parutions

J'ai lu pour vous

Diane Champagne

*Département des sciences sociales et de la santé
Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue*

Projet d'intervention auprès des familles négligentes présentant ou non des comportements violents

E. PALACIO-QUINTIN, G. COUTURE et J. PAQUET (sous la direction de) (1995)
Groupe de recherche en développement de l'enfant et de la famille
Université du Québec à Trois-Rivières, 256 p.

L'intervention dans le domaine de la négligence représente une préoccupation importante dans notre société et interpelle particulièrement les intervenants et intervenantes qui œuvrent dans ce champ d'intervention où, trop souvent, les résultats demeurent moyens. Bien qu'il existe plusieurs travaux consacrés à la problématique de l'enfant maltraité, peu d'entre eux se sont intéressés à la question des modalités d'intervention auprès de ceux-là mêmes qui vivent ces situations de maltraitance. C'est à cette préoccupation que s'intéresse depuis quelques années un groupe de chercheurs et chercheuses de l'Université du Québec à Trois-Rivières qui ont conçu un modèle d'intervention auprès des familles négligentes.

Ce modèle d'intervention a été expérimenté en collaboration avec le centre de protection à l'enfance et à la jeunesse Mauricie-Bois-Francs au Québec.

C'est au bilan de l'expérimentation de ce modèle que nous convie le rapport de recherche. Dans un premier temps, on y présente un aperçu de la fréquence et des caractéristiques de la négligence pour ensuite offrir une analyse de la problématique de l'intervention en maltraitance sous l'angle particulier de la négligence. Nous retrouvons également en première partie une description des fondements théoriques du programme, de ses objectifs et de la démarche proposée à la mise en place du programme d'intervention.

Dans un deuxième temps, les auteurs exposent la méthodologie utilisée de même que l'ensemble des résultats obtenus pour conclure sur des perspectives d'avenir de l'intervention dans le domaine de la négligence.

Ce programme d'intervention auprès des familles négligentes est innovateur sous plusieurs aspects.

- Le programme vise des transformations personnelles et familiales à long terme afin de permettre une meilleure réponse aux besoins fondamentaux des membres de la famille.
- L'intervention est axée sur l'utilisation des ressources communautaires par les parents négligents.
- Une intervention qui s'échelonne sur plusieurs mois afin de permettre les changements d'attitudes et le support nécessaire pour les maintenir.
- Importance de la coordination, des activités, des multiples ressources mobilisées à l'intervention.

Ce programme s'est adressé pendant deux ans à quelque 35 familles et a démontré des résultats des plus encourageants.

Au nombre des interventions mises en place, nous retrouvons des interventions auprès de l'enfant, de la famille et du travailleur social. Nous retrouvons également le recours au groupe de croissance pour l'amélioration des habiletés parentales, de même que des ateliers de stimulation pour les jeunes enfants ainsi que des services de gardiennage. Une des particularités du programme est le jumelage de la famille négligente avec une autre famille dite « fonctionnelle » qui sert de modèle et d'accompagnateur.

En somme, il s'agit d'un rapport de recherche contenant des informations qui ne manqueront pas de susciter l'intérêt de ceux et celles qui souhaitent en apprendre davantage sur les pratiques innovatrices à développer avec les familles négligentes.

Les problèmes d'adaptation psychosociale chez l'enfant et l'adolescent : prévalence, déterminants et prévention

Frank VITARO, Patricia L. DOBKIN, Claude GAGNON et Marc LEBLANC (1994)
Sainte-Foy, Presses de l'Université du Québec, 202 p.

Cet ouvrage intéressera les lecteurs préoccupés par les aspects conceptuels et méthodologiques mis en place pour définir et mesurer les phénomènes d'inadaptation tels que les troubles de comportement, la délinquance et la consommation abusive de psychotropes chez les jeunes. Les auteurs tentent

de décrire ces problèmes, d'en établir la prévalence et les facteurs de risque. Une part importante de l'ouvrage est consacrée aux divers programmes de prévention qui s'adressent à la famille, à l'enfant, à l'école et à la communauté.

Ce livre saura intéresser les intervenants préoccupés par les problématiques d'inadaptation chez les jeunes, car il offre une bonne recension de différents programmes de prévention.

Transitions professionnelles

Danielle RIVERIN-SIMARD (1993)

Sainte-Foy, Les Presses de l'Université Laval, 284 p.

Nos pratiques quotidiennes nous amènent à être en contact de plus en plus souvent avec des personnes qui ont à vivre l'expérience d'une transition professionnelle. Il peut s'agir d'un choix personnel, mais également d'un choix qui s'impose par des changements constants au regard de l'emploi.

C'est à la préoccupation de ces transitions professionnelles que s'est intéressée Danielle Riverin-Simard. Pour réussir ses transitions socio-professionnelles, il faut, écrit l'auteure, redéfinir son rapport au monde du travail en tenant compte des dimensions interactionnelles du cycle révisionnel. L'ouvrage est présenté sous la forme d'un programme d'aide à la transition comprenant différents ateliers qui y sont d'abord décrits sous leurs aspects théoriques et, ensuite, sous leurs aspects pratiques, soit leur déroulement comme tel.

L'adulte autodidacte préoccupé par les questions de la transition professionnelle y trouvera également une réflexion intéressante.

Ces fascinantes inforoutes

Michel VENNE (1995)

Montréal, Institut québécois de recherche sur la culture, 141 p.

Contrairement à la prolifération des ouvrages sur l'autoroute électronique qui visent à donner une connaissance technique pour naviguer sur ces autoroutes, le volume de Michel Venne s'attarde plutôt aux impacts que cette technologie aura sur la culture et la société.

«Fascinantes» comme l'indique son titre parce que cette technologie permet de mobiliser rapidement, d'abolir les frontières, d'établir en un temps record un point de rencontre de diverses collectivités aux effets

positifs de la communication par électronique. L'auteur analyse également les enjeux de son développement sur l'isolement des personnes, la répartition du pouvoir, l'accès à la connaissance et la démocratie. En fait, il s'agit d'un ouvrage qui invite à une réflexion fort pertinente sur les effets du développement de l'autoroute électronique sur la redéfinition de notre rapport au monde.

La mémoire du désir. Du traumatisme au fantasme

Michel DORAIS (1995)

Montréal, VLB éditeur, 174 p.

L'idée de cet ouvrage sur la mémoire du désir est venue, nous explique l'auteur, alors qu'il entreprenait une étude sur les séquelles des abus sexuels. Michel Dorais voulait apporter des réponses au questionnement suivant : Comment se fait-il que des hommes et des femmes ayant vécu d'intenses traumatismes affectifs ou sexuels ont tendance à les reproduire plus ou moins consciemment ?

Trois idées maîtresses sont présentes dans l'ouvrage. La première a trait au fait que nous avons tous vécu des frustrations, des traumatismes qui ont fortement marqué notre mémoire. Pour Dorais, en répétant les mêmes scénarios, nous cherchons à les exorciser ou à les réécrire autrement. Le passé nous conditionne parce que nous sommes les produits de notre histoire individuelle et collective qui modèle nos réactions. La deuxième idée est que notre quête amoureuse et sexuelle vise plus ou moins consciemment à nous remettre en présence des frustrations que nous avons vécues afin d'arriver à les résoudre. Plusieurs exemples sont apportés venant illustrer que les personnes ne réagissent pas nécessairement de la même façon, parce que la signification des événements n'a pas le même sens. La troisième idée est que la dynamique amoureuse remet en scène des relations qui rappellent les difficultés vécues dans notre vie émotive. Pour Dorais, les attirances découlent des expériences marquantes que nous avons accumulées au fil de l'existence. L'échec proviendrait du fait que nous n'arrivons pas à tirer des leçons de nos expériences. Toutefois, chacun et chacune trouve ses réponses selon ses besoins et la critique de ses expériences.

Cet ouvrage, conduit dans une perspective transdisciplinaire, apporte des éclairages intéressants sur les origines du désir et le conditionnement dont nous sommes le produit.

Familles pauvres : alternatives aux interventions actuelles

Néré ST-AMAND, Dung VUONG et Michèle KERISIT (1994)

Rapport de recherche présenté

à la Division des subventions nationales au bien-être social,

Ministère du Développement des ressources humaines, Ottawa, 149 p.

La question de la pauvreté et des familles vivant dans la pauvreté a fait l'objet de nombreux écrits. Ce qui est différent dans ce rapport de recherche, c'est la grande importance que les auteurs accordent aux vécus des familles pauvres à travers la parole des ressources alternatives qui se préoccupent de la famille.

Cette recherche, diront les auteurs, a pour intuition de départ que les familles à problèmes multiples ne sont pas que des problèmes, mais qu'elles sont également des ressources. C'est ce qui en fait toute l'originalité. La structure de cette recherche me plaît beaucoup. C'est donc à cette quête de connaissances des ressources mises en place par les groupes alternatifs qui viennent en aide aux familles défavorisées que s'intéressent les chercheurs.

Conduite dans une démarche de recherche-intervention, la participation basée sur les témoignages des personnes impliquées dans l'action permet un partage des connaissances ainsi que du contrôle de la situation. Sur le plan méthodologique, 58 entretiens en profondeur ont été réalisés avec des ressources alternatives qui devaient satisfaire les trois critères suivants : intervenir auprès des familles, intervenir dans un milieu pauvre et se distinguer par l'originalité d'une ou de plusieurs approches d'intervention. De plus, les organismes devaient être autonomes, à but non lucratif et avoir une existence d'au moins un an.

Dans un premier temps, le rapport situe le contexte et explique les objectifs du projet. Il trace par la suite un portrait de la pauvreté au Canada et remet en question les interventions institutionnelles qui souvent s'adaptent difficilement aux réalités vécues par les familles pauvres.

Une seconde partie s'attarde sur la contribution des initiatives mises sur pied au Canada. On se rend compte à la lecture de cette partie de l'émergence de trois volets importants des ressources alternatives. Le premier volet est le rôle central joué par les femmes pauvres dans la création de solutions innovatrices. Le deuxième volet est celui du développement économique communautaire qui favorise la création d'emplois locaux et d'opportunités. Un troisième volet est l'exemple des approches développées par les ressources autochtones qui offrent des particularités qui pourraient servir de pistes de réflexions par l'ancrage au regard de leur culture propre.

Une autre section du rapport nous place au cœur du quotidien des ressources alternatives en nous faisant prendre connaissance des conceptions de la famille, des interventions réalisées et de la fragilité de l'existence de ces ressources.

Enfin, les auteurs dégagent de la parole des ressources alternatives le difficile arrimage entre le communautaire et l'institutionnel.

Ce rapport de recherche rend compte du fait que les familles pauvres peuvent proposer des solutions, suggérer et mettre en place des ressources alternatives. Les conclusions développées dans ce rapport posent des défis politiques et professionnels importants qui, pour se réaliser, soutenir les familles pauvres, demande une écoute et la volonté de mettre en place des conditions décentes pour favoriser l'organisation de ces ressources.

En somme, il s'agit d'un rapport de recherche qui saura capter l'attention de ceux et celles qui s'intéressent à soutenir les interventions innovatrices des familles pauvres et à être plus à l'écoute de leurs besoins.